

Martí y Mella, vidas paralelas

Ana Lucía Martínez-Hernández¹, Rose Mary Favier-Rodríguez¹

¹ Universidad de Ciencias Médicas de Sancti Spiritus. Facultad de Ciencias Médicas “Dr. Faustino Pérez Hernández”. *Sancti Spiritus, Cuba*

Estimado editor

Si Martí hubiera experimentado la Esencia de su Alma Multidimensional en la vida futura sin lugar a duda se reconocería en Julio Antonio Mella. Si Mella hubiera experimentado la regresión a una vida pasada, su alma inmortal sería la que habitó en Martí. Pero el paralelismo al que se refiere esta carta no está dado por fenómenos de Hipnosis, Meditación profunda o creencias de reencarnación. Se trata de la coincidencia de pensamiento y acción de dos hombres que en diferentes momentos históricos se comportaron como uno mismo.

Varios son los puntos de similitud de ambas personalidades, hombres jóvenes, viriles, de pluma encendida, con vidas arrancadas por la muerte en plena juventud. Pero ver la unidad de ambos, así, sería quedar apenas en la capa más superficial de la piel. Profundizar en el pensamiento y la acción de estos próceres en el momento histórico de la Cuba de hoy, inmersa en una guerra mediática sin precedentes, sería encontrar un sólido y argumentado antiimperialismo común, que serviría como fuente de inspiración a la generación actual.

Cuando se realiza un análisis documental se descubren los puntos coincidentes entre el pensamiento filosófico de Mella y del Apóstol de la Independencia. Particular interés en Mella despertó el ideario de Martí, en quien reconoció, además, una de las fundamentales inspiraciones de su antiimperialismo. Precisamente, en el pensamiento de Mella los jóvenes pueden encontrar una precedencia, que les permitirá apreciar la vigencia total de sus puntos de vista, no sólo desde el punto de vista teórico sino también de su acción.

Es evidente que la praxis y el sentimiento antiimperialista, son parte ineludible de la madurez política de Julio Antonio Mella. Como

parte de su biografía política, ubicándonos en el comienzo de su estadia en México donde llega a ser Secretario General de la Liga Antiimperialista de las Américas y fundador y dirigente de la Asociación de Nuevos Emigrados Revolucionarios Cubanos (ANERC), así como de otras organizaciones revolucionarias¹. Martí, en su momento; fue creador del Partido Revolucionario Cubano, organizador de la Guerra Necesaria y Mayor General del Ejército Libertador.

Al continuar con el análisis del posicionamiento antiimperialista “mellista” nos encontramos frente a un documento fundamental, que reconoce desde el estudio de la realidad caribeña y continental, la influencia y la cristalización de la política agresiva del imperialismo yanqui. Este es: “CUBA: un pueblo que jamás ha sido libre”². Es allí donde, a través de una lectura crítica de la historia cubana, Mella analiza las diferentes maneras a través de las cuáles se verticaliza y materializa la dominación imperialista sobre el pueblo cubano y norteamericano. Martí, por su parte, lo describe en su carta inconclusa a Manuel Mercado³, considerada su testamento político, pues en ella define el camino político al que dedicó su vida frente al naciente imperialismo norteamericano. Sin duda, al igual que Martí, Mella conocía el monstruo imperialista desde sus mismas entrañas.

El pensamiento y la acción de Julio Antonio Mella se encuentran dentro de los principales aportes al pensamiento revolucionario y emancipador cubano. La Revolución Socialista comenzó a gestarse en 1959, se inspiró en los ideales de Martí, a los cuales Mella logró darle una nueva y más revolucionaria significación y que Fidel Castro transformó en victoria, es decir, pensar a Mella como un puente que vincula, probablemente sin fisuras, el

Citar como: Martínez-Hernández AL, Favier Rodríguez RM. Martí y Mella, vidas paralelas. EsTuSalud [revista en Internet]. 2022 [citado: fecha de acceso]; 4(3): e241 Disponible en: <https://revestusalud.sld.cu/index.php/estusalud/article/view/241>.

pensamiento y la acción revolucionaria con el pasado. ⁴ Necesitamos entrar al portal de la Historia Patria para aprender las lecciones y experiencias que necesitamos para avanzar y evolucionar. Es momento que la generación

actual de cubanos asuma el reto sublime que le corresponde: generar un pensamiento y acción antiimperialistas propios, paralelos a nuestra Historia y a las raíces independentistas de esta tierra gloriosa.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

1. unhicvc. Julio Antonio Mella y su pensamiento antiimperialista: un llamado a la lucha. Historiadores del centro 2020. <https://delcentro.cubava.cu/2020/04/07/mella-y-su-pensamiento-antiimperialista/>
2. Adelante R. Apuntes del texto Julio Antonio Mella en medio del fuego (+ Post, tweet e imágenes). Adelante .cu 2019. <http://www.adelante.cu/index.php/es/historia-inicio/personalidades-submenu/16653-apuntes-del-texto-julio-antonio-mella-en-medio-del-fuego>
3. Cutiño DX. Manuel Mercado conservó celosamente las cartas de José Martí. Granma.cu s/f. <https://www.granma.cu/hoy-en-la-historia/2020-05-18/manuel-mercado-conservo-celosamente-las-cartas-de-jose-marti-18-05-2020-15-05-17>
4. Tejada Gómez M., María Pianesi J. Julio Antonio Mella y su aporte al estudiante como actor revolucionario. Revista nuestra América. 2013; 1 (2): 54-65 [file:///D:/W%20Mella/Dialnet-EstudiarElPensamientoDeJulioAntonioMellaDesdeLoCur-4804875%20\(1\).pdf](file:///D:/W%20Mella/Dialnet-EstudiarElPensamientoDeJulioAntonioMellaDesdeLoCur-4804875%20(1).pdf)

CONTRIBUCIÓN DE LOS AUTORES

Martínez-Hernández Ana L: <https://orcid.org/0000-0003-0666-0977>. Conceptualización, Curación de datos, análisis formal de los datos, investigación, metodología, administración de proyecto, redacción-borrador original, redacción-revisión, edición.

Favier-Rodríguez Rose M: <https://orcid.org/0000-0002-9202-0871>. Curación de datos, análisis formal de los datos, metodología, visualización, redacción-borrador original, redacción-revisión, edición.

CONFLICTO DE INTERESES

Los autores no declaran tener conflictos de interés.

Copyright EsTuSalud: Revista de Estudiantes de la Salud en Las Tunas. Este artículo está bajo una [Licencia de Creative Commons Reconocimiento-No Comercial 4.0 Internacional](https://creativecommons.org/licenses/by-nc/4.0/). los lectores pueden realizar copias y distribución de los contenidos por cualquier medio, siempre que se mantenga el reconocimiento de sus autores.